
ВЕРЮ В ИСЦЕЛЕНИЕ ЧЕРНОБЫЛЯ.
И НЕ ТОЛЬКО               ( ТОЧКА ЗРЕНИ Я )

О ЗОНЕ ОТЧУЖДЕНИЯ
Вероятно, большинство работников зоны от

чуждения ЧАЭС обеспокоены всевозможными 
слухами о судьбе НПО «Припять» - головного 
предприятия зоны отчуждения. Существует 
убеждение, что во всем повинна Администрация 
зоны отчуждения.

Считаю, что газета «Вісник Чорнобиля» взя
ла верный тон - информировать общественность 
Украины как устами официальных работников, 
так и частными лицами, которые могут быть и 
более компетентными. Утаивать информацию о 
затронутом вопросе нецелесообразно и глупо 
хотя бы по той причине, что дальнейшее рас
пространение подчас невероятных, немысли
мых слухов может наделать очень много вреда 
и бед.

Что же, на мой взгляд, происходит? Прика
зом Минчернобыля Украины от 16 сентября 1995 
года №83 НПО «Припять» приводится в соответ
ствие с Законом Украины «О предприятиях». Т.е. 
всем структурным подразделениям объединения 
придается статус юридических лиц и право на 
законных основаниях называться предприятия
ми. Ведь не секрет, что НПО «Припять» - ника
кое не объединение, а структурные подразделе
ния НПО - не предприятия.

Выполнение вышеуказанного приказа на
правлено прежде всего на исполнение Закона Ук
раины «О предприятиях» и конкретизацию ответ
ственности предприятий, как юридических лиц, 
за выполнение порученных им работ, использо
вание производственных и материально-техни
ческих ресурсов.
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В итоге это не только законопослуш- 
ное действие, но, на мой взгляд, и ра
зумное решение к которому мы все-таки 
пришли, устранив многоотраслевой мо
нополизм, НПО «Припять» в зоне отчуж
дения.

Конечно же, вопрос о возможном со
кращении численности так называемого 
спецаппарата НПО «Припять» с повест
ки дня не снимается.

Преобразование структурных подраз
делений в самостоятельные предпри
ятия со статусом юридических лиц на
чалось. Уже приобрели эти качества Го
сударственное автотранспортное пред
приятие (бывший УАТиМ), Агентство 
«Чернобыльинтеринформ» (бывшее 
УИМС), Чернобыльское государственное 
ремонтно-строительное предприятие 
(бывшее РСУ), Чернобыльское государ
ственное жилищно-коммунальное пред
приятие (бывшее УЖКХ), СП «Комплекс» 
и др. Завершение этой работы планиру
ется к концу февраля.

В то же время у предприятий никто 
не отнимает право вступить в объеди
нение или создать новое. Здесь следует 
напомнить, что Законом Украины «О 
предприятиях» предусматривается со
здание договорного объединения, кото
рому предприятия делегируют опреде
ленные полномочия, или уставного объ
единения, которому орган управления 
имуществом (в данном случае Минчер- 
нобыль Украины) определяет полномо
чия. И поскольку зона отчуждения - об
щегосударственная собственность, и в то 
же время экологически небезопасная, 
находящаяся в управлении Минчерно- 
быля, то и неотъемлемое право органа 
управления имуществом решать вопро
сы создания как предприятий, так и ус
тавных объединений для выполнения за
дач, определенных Концепцией зоны от
чуждения на территории Украины.

Поскольку в целом ответственность 
за использование бюджетных средств 
Чернобыльского фонда для выполнения 
работ по Л ПА на ЧАЭС в зоне отчужде
ния и за ее пределами лежит на нашем 
министерстве, то ему и принимать реше
ния.

С осени 1987 года в 30-километровой 
зоне ЧАЭС всесильным хозяином стало 
производственное объединение «Комби
нат», руководство которого единовласт
но принимало решения по ЛПА. Позднее, 
в 1989 году, ПО «Комбинат» было пре
образовано в НПО «Припять». Казалось 
бы, происходит совершенствование сис
темы организации научно-производ- 
ственной деятельности.

Что же произошло на самом деле? 
Процитирую любопытную выдержку из 
«Предложений по ЛПА на ЧАЭС», со

ставленных еще ПО «Комбинат». «Основ
ным условием, при котором могут быть ус
пешно решены задачи 2-го этапа ЛПА, яв
ляется передача 30-километровой зоны из 
землепользования местных властей в 
пользование ПО «Комбинат». Далее ут
верждается, что «за более чем двухлет
ний период существования ПО «Комби
нат» сформировались работоспособные 
квалифицированные коллективы пред
приятий и подраздепений...» И предлага
лось «продлить до 1995 г. действие «По
рядка оплаты работников, занятых на эк
сплуатации ЧАЭС и ликвидации послед
ствий аварии... »

Условия, как известно, правительст
вом были приняты, однако к одной из це
лей - «подготовка 30-километровой зоны 
и отселенных территорий жесткого контро
ля к возврату в народное хозяй
ство» - так и не приступили.

Что же мы получили взамен? 
Остановлюсь только на главной 
проблеме - обращении с радио
активными отходами (РАО). Да, 
разработаны некоторые средства 
по дезактивации, спецтехника по 
переработке РАО, передвижная 
установка для сжигания горючих 
РАО и т.д. и т.п. Что же внедре
но? Производство по дезактива
ции оборудования и металлов с 
импортными установками «Деко- 
ха», расположенное на ПуСО 
«Диброва» бездействует более 
двух лет. Спецтехника с контей
нерами для перевозки РАО и 
сами контейнеры брошены без- 
надзорно на бывшей базе ЧРЕБ. 
Установку для сжигания РАО разуком- 
плектовали так и не применив в работе.

Надеяться на матушку-природу - пози
ция далеко не из лучших, тем более, что 
затрачены денежные средства, матери
альные ресурсы, задействованы тысячи 
людей. Видимо, руководство НПО «При
пять» этой позиции и придерживалось. Но 
приходит пора отчитаться - приближает
ся 10-летний юбилей Чернобыльской ка
тастрофы.

Кроме этого, существует ряд фактов, 
когда руководством объединения исполь
зовались бюджетные средства под опре
деленный «героизм».

Когда-то при въезде в Чернобыль кра
совался огромный плакат: «Место подви
га - Чернобыль». В то время я не только 
думал, но и говорил: «Не нужно было 
взрывать ЧАЭС, чтобы потом совершать 
подвиг». Однако хотелось бы в опреде
ленной мере оправдать руководство НПО 
«Припять», учитывая их аргументы на не
достаточное финансирование: не до жиру 
- быть бы живу. В интервью г азете «Ки- 
ївська правда» от 30 мая 1995 года «Зона 
отчуждения - зона недостатков» тогда еще 
и.о. генерального директора С.В.Казаков

подтверждает снижение объемов работ 
по проблеме с РАО на 40 процентов и се
тует на это. А вот о более разумном и ра
циональном использовании выделенных 
средств не подумал...

О СИТУАЦИИ ВОКРУГ ЧЕРНОБЫЛЯ 
ВООБЩЕ

Чернобыль-полынь как ни горька, но 
обладает и свойствами исцеления. В свое 
время правительство Украины не обрати
ло внимание на историческую дату - 800- 
летие Чернобыля. Чернобыляне же со 
слезами на глазах в День Победы и Па
мяти достойно отметили эту дату.

В 1995 го ду на правительственном 
уровне создан оргкомитет по организации 
мероприятий, посвященных 10-летию

Чернобыльской катастрофы, а решением 
ООН 26 апреля 1996 года объявлен Меж
дународным Днем Памяти Чернобыля.

В проектах программ предприятий-ис
полнителей зоны отчуждения на 1996 год 
предусматриваются мероприятия, глав
ная цель которых - выполнение более 
целесообразных и эффективных работ, 
более рационального использования на 
эти цели бюджетных средств Чернобыль
ского фонда. Думаю, не одного меня бес
покоит мысль: неужели мы и дальше бу
дем так жить и бездействовать. Пора бы 
отряхнуться от непонятного наваждения 
и приняться за дело.

На мой взгляд, имеется несколько при
чин, которые следует устранить не толь
ко в зоне отчуждения, но и в обществе.

Первое. Это определенно устаревшее 
мышление как руководителей, так и пер
сонала предприятий, организаций, и в 
целом общества. Потребительство осо
бенно характерно для зоны отчуждения. 
Устоявшиеся традиции только потреблять 
Снизили активность работников предпри
ятий зоны отчуждения, кроме хозрасчет
ных. Отсутствие должного спроса с руко

водителей и коллективов за результа
ты работ, использование средств при-  
вело к существенному снижению систе
мы управления и организации работ.

Второе. В вышеизложенных услови
ях любое действие члена общества рас
сматривается другими членами как не
что угрожающее основам общества или 
установившейся системы, и они начи
нают инстинктивно или умышленно де
лать все возможное, подчас глупое, 
лишь бы помешать ему осуществить де
яния, которые могли бы существенно 
улучшить обстановку и благосостояние 
людей в целом.

Почему же довольно разумные и 
даже волевые люди не ценят такого че
ловека и не дают ему возможности ре
шить за них насущные задачи и пробле
мы? Ответ на удивление прост. Эмоци
ональное состояние их против призна
ния кого-то лучше себя. И не каждый 
может найти в себе мужество посту
питься, освободив путь более компетен
тному человеку.

И еще. Всем известно, что только 
чернобыляне после Чернобыльской ка
тастрофы не переселены компактно, а 
вразброс, по всей Украине. Это, в от
личие от других, поставило их в более 
неудобные условия для сохранения ро
дственных связей. Волнуют их пробле
мы, связанные с нарушением прав со
бственности.

Жителям переселенных сел дано 
право бесплатной приватизации выде
ленных им домов. Жителям же Черно
быля, как горожанам, в основном пред
оставлялись квартиры, без приусадеб
ных участков, меньших по жилой пло- 
щади сравнительно с частными дома
ми. Пока просьбы чернобылян о пере
смотре существующих положений пони
мания не находят.

Возлагают чернобыляне надежды 
на 10-ю годовщину эвакуации, уповают, 
что правительство положительно рас
смотрит их просьбу.

Проблемы существуют. Проблемы 
решаются и появляются новые. Быть ли 
городу Чернобылю? Будут ли предпри
няты меры по реабилитации черно
быльской земли? Будет ли в полной 
мере решена проблема права собствен
ности у чернобылян? Видимо, рано или 
поздно, будет и то, и другое. Исцеле
ние наступит. Может, уяснив все это, мы 
придем к разумным решениям, пере
йдем от конфронтации, зависти, недо
верия и неверия к более активной дея
тельности во всех сферах жизни, в том 
числе и на многострадальной Черно
быльской земле, чтобы не испытывать 
горечи травы-полынь 1986 года.

Михаил ШУЛЬГА, 
заведующий производственно- 

техническим отделом 
Администрации зоны отчуждения.

ВЕРЮ В ИСЦЕЛЕНИЕ ЧЕРНОБЫЛЯ. И НЕ ТОЛЬКО
(Окончание. Начало на 2 стр.)


